

<b>Zeitschrift:</b>	Annales fribourgeoises
<b>Herausgeber:</b>	Société d'histoire du canton de Fribourg
<b>Band:</b>	16 (1928)
<b>Heft:</b>	5
<b>Rubrik:</b>	Procès-verbal de la réunion de la société d'histoire

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION  
DE LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE

*Séance du 24 mai 1928,*

**aux Archives de l'Etat.**

---

1. Le procès-verbal de l'assemblée générale du 2 février 1928 est adopté sans observation.

2. Le Président annonce la démission de MM. Jean de Castella, artiste-peintre, à Morat, Wilhelm-Joseph Meyer, à Berne et Ernest Challande à Sion.

3. Sont reçus membres de la société à l'unanimité: MM. Louis Pfulg, greffier, à Bulle; Louis Toffel, conseiller communal, à Bulle, présentés par M. Henri Naeff; l'abbé Paul Chatton, curé de Villarvollard, présenté par M. Georges Corpataux; Louis Evêque, à Fribourg, présenté par M. Pierre de Zurich.

4. Le président informe l'assemblée que la course d'été aura lieu le 28 juin à Surpierre. Il rappelle que l'assemblée de la Société générale d'Histoire aura lieu à Payerne et à Avenches les 9 et 10 juin prochain et il donne connaissance du programme.

Il invite tous les membres à faire partie de cette importante société: il suffit d'en faire la demande au secrétaire.

5. La parole est donnée à M. Henri Naeff pour l'exposé de sa communication sur les anciens drapeaux conservés en Gruyère.

Le premier de ces drapeaux est celui dit de Lessoc, endroit où il fut conservé jusqu'en 1923, année où il fut confié au Musée Gruyérien. Il est composé de quatre cantons d'une soie primitive-ment rouge, actuellement jaunie, séparée par une croix blanche pourvue de l'inscription: « Ce drapeau a été conquis à la bataille de Morat par un grenadier de Lessoc 1475 », le tout fixé à une hampe terminée par un fer en forme de fleur de lys. L'inscription date de l'année 1880 environ.

Il s'agit là d'un drapeau de Savoie, qui ne provient certainement pas de la bataille de Morat. Cet étendard savoyard fut, selon toute vraisemblance, conquis en avril 1476 par les Gruyériens au combat qu'ils livrèrent à La Tine, aux gens du duc de Bourgogne commandés par un capitaine savoyard.

Quant au second drapeau, savoyard également, il est déposé au château de Gruyères, dans la chambre du Comte. Il a vraisemblablement la même provenance que celui dit de Lessoc.

Le Musée Gruyérien possède encore un drapeau, daté de 1744, et qui fut l'enseigne de la compagnie de Grandvillard, et le drapeau de la compagnie d'Everdes, qui date probablement de 1748. Ces deux drapeaux, qui furent les victimes de nombreuses restaurations mal comprises, sont aujourd'hui à peu près reconstituées, drapeaux à dessins assez compliqués, à la manière du XVIII<sup>me</sup> siècle.

La conférence de M. Naef paraîtra in extenso dans les Archives héraldiques suisses.

Un échange de vue se fait entre Mgr Kirsch, MM. Ems, Castella, Corpataux et le conférencier d'où il résulte que l'étoffe de ces drapeaux est indiscutablement ancienne, de même que les fers de lance.

*M. de Zurich* signale à M. Naeff le manual du Conseil de guerre dans lequel on retrouve les nominations des officiers des différents régiments et peut-être aussi celles des enseignes.

*Le Président* remercie M. Naeff de l'intérêt qu'il porte au Musée Gruyérien et à la Gruyère en général. Il le remercie en particulier de l'initiative qu'il a prise de fonder une société dont le but est de conserver le costume gruyérien. Il émet le vœu que l'automne prochain la Société d'Histoire tienne une réunion publique avec une conférence sur le costume gruyérien à travers les âges.

Sur ce la séance est levée.

*Le Secrétaire :*

B. DE VEVEY.

*Le Président :*

G. CASTELLA.

## Bibliographie.

Parmi les nouveaux ouvrages intéressant Fribourg qui viennent de paraître, il faut faire une place hors pair à *La maison bourgeoisie en Suisse*, volume 20, *Le Canton de Fribourg sous l'ancien régime*; Zurich et Leipzig, 1928 (Cote: Eb 603). M. Pierre de Zurich, notre vice-président, a écrit le texte de ce beau livre qui est un vrai monument élevé à notre passé. Il a puisé aux sources des Archives cantonales et reconstitué l'histoire architecturale et monumentale du canton; on ne saurait trop en louer la méthode et l'érudition. Nous voudrions le voir dans toutes les bibliothèques des gens de goût, et le voir consulter par tous ceux qui ont pour tâche d'instruire notre jeunesse, car le lecteur va de découverte en découverte. Les illustrations sont de toute beauté et il faut féliciter la Société fribourgeoise des ingénieurs et architectes pour